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徐伟是朝阳区文化馆馆长 ，
今年是他在朝阳文化馆工作的第
38个年头。 从1996年接棒文化馆
馆长一职起， 他就和同事们一起
改革。 不仅改革了文化馆制度，
制定了高效灵活的人才引进政
策， 还让文化馆更加贴近群众。
制定的 “9剧场” 发展思路， 让
朝阳区文化馆在市场与文化格调
上实现了双赢。

刚接任馆长时， 徐伟便主动
提出从全额拨款转为差额拨款，
搞起馆长竞聘制和全员项目负责

制。 内部竞聘和对外纳贤的用人
制度随之兴起。

改革前的朝阳区文化馆是
“七部一室”， 而如今， 走进朝阳
区文化馆， 你不需要在传达室登
记， 也不需要找人打听。 馆长徐
伟的办公室兼会客室， 成为了员
工口中的 “书屋”。 十年没挂过
和馆长有关的牌子， 工作人员推
门汇报工作或进来开会， 时常会
撞见前来屋内参观的童叟。

朝阳区文化馆全馆上下百十
来人， 除了一些必要的职能部门
如财务、 人事等有固定办公室，
其他人员都取消了办公室。 “文
化馆就应该是一座公园。” 徐伟
说， 在他看来， 文化馆不是一个
高高在上的行政单位， 就该去掉
门槛， 拆除围墙， 向公众开放。

2003年前后的文化馆还在
“三厅”，即舞厅、台球厅、录像厅
中徘徊。这种情况挣钱不多，还不
够有“文化”。 徐伟就提出了砍掉
“三厅” 和旅游演出， 改造成小
剧场。 他还提出几个关键词： 时
尚、 先锋、 传统、 青年、 怀旧、
盘活。这些词逐渐形成合力，让文
化馆“9剧场”的发展思路渐渐明
晰。仅仅一年，文化馆就呈现出每
天五六个剧同时演出的情形。

所谓 “9剧场” 并不是指9个
剧场， 而是指剧场多、 集群化。
“9剧场 ” 吸引了业内大导林兆
华、 李六乙等人来此排戏。 据统
计， 它贡献了本市小剧场话剧演
出三分之一的场次和票房收入，
最高一年演出上千场。

文化馆剧场最初的商业定位

就是面向年轻人， 所以朝阳区文
化馆在几年前就接手了全国大学
生戏剧节 。 经过大家的共同努
力 ， 戏剧节在大学生中口碑很
高 ， 徐伟还冠之特别的名字 ：
“金刺猬”。 在第16届金刺猬大学
生戏剧节上， 累计接待现场观众
近7000人次， 网络直播平台观看
次数更是达到了近60万人次。

徐伟认为， 要让社会知道文
化馆、 走进文化馆， 如果只把文
化馆办成只为少数中老年文艺骨
干服务的 “加油站”， 显然是不
行的。 徐伟组织了一个由女工组
建的鼓队， 聘请专业老师指导。
后来， 这支鼓队敲出了国门。 现
在， 文化馆还创办了 “文化居委
会”。 在这里， 居民可以主动为
自己的文化生活 “设置议题”。

□本报记者 盛丽徐伟：38年坚守让文化馆焕发青春

□本报记者 崔欣 通讯员 陈永乐

今年的五四青年节 ，37岁的
隗永雷荣获第二十三届北京市优
秀青年工程师称号。 这个荣誉全
北京市有224人获得， 而这其中，
建筑安全领域有50名。 北京住总
集团推荐了10人参评， 唯有第六
开发建设有限公司项目部安全总
监隗永雷一人获此殊荣。 这对37
岁的隗永雷来说格外有意义，因
为背后他为企业付出了很多……

排除民扰为开工打基础

时间回到 2017年 2月 16日 ，
冬日的太阳挂在天上， 发着黯淡
的光。 金杯车载着隗永雷和两名
工作人员停在昌平区桃峪口村村
口， 面前这个占地840亩的地块
已具备一级土地开发资质， 住总
集团通过竞标将其买下， 具有合
法开发权， 并将开工建设。 隗永
雷在寒风中打了个寒战， 耸了耸
大衣领， 开始指挥人员在场区展
开放线、 定位等工作。

作为施工方负责人， 隗永雷
心里清楚， 想在这施工没那么容
易， 他之前多次来地块周边调查
了解过，知道这里存在赔偿矛盾，
民扰十分严重。他暗下决心，工程绝
不能受此影响，近7公里长的围墙
得赶紧砌起来， 要尽力配合甲方
排除民扰。

果然，放线工作开始没多久，
有人来找隗永雷， 要求承包砖墙
砌筑工作，对方自称与村民很熟，
并打保票说可以确保工程的顺利
进行。隗永雷早有所准备，客客气
气地解释， 住总集团开发这个地
块有法律依据， 与原驻居民按合
同办事， 就算产生了矛盾我们也
可以合理合法解决， 而这些你解
决不了。对方看隗永雷不卑不亢，
也感觉没趣，笑笑便走了。

“办公条件十分艰苦 ， 我和
几名同事每天都裹着军大衣在车
上办公 ， 在昏暗的灯光下 看 图
纸 ， 热 水凉得很快 ， 中午吃的
盒饭还没吃一半就凉了。” 隗永
雷说， 那时候只想着一件事， 不
管办公条件多艰苦， 也一定要把
围墙立起来！

3月初 ， 终于可以挖基础 、
砌围墙， 附近村子里来了十几位
老人， 阻拦工人们施工。 隗永雷

赶紧上前， 安抚好现场工人避免
发生冲突， 然后向村民们阐明企
业利益， 并申明不管多难， 工程
也要继续下去。

接下来， 砌围墙的工作就像
一场拉锯战。 为避免冲突， 隗永
雷带领同事 、 工人改变工作方
法， 选择一早一晚施工。 早上不
到4点， 隗永雷就已站在工地上，
晚上只要还能看得见， 他一定陪
工人到最后一刻。 那段时间， 隗
永雷很少回家， 家里才4岁的女
儿， 是他每天的牵挂， 想她了，
就在晚上用手机和她聊聊天。 他
甚至开始喜欢起了坏天气， 因为
这反而是他们施工的黄金时段，
只要条件允许 ， 隗永雷就带着
工人们争分夺秒砌围墙。 为缓
解民扰问题， 经甲方和项目部同
意， 向村民们购买了一部分砌墙
用的砖， 隗永雷立即趁热打铁，
经过巧妙沟通， 逐渐取得对方的
理解和支持， 围墙砌筑施工步伐
随之加快 。 2017年11月 ， 1、 2、
4号地块完成合围， 消除了安全
隐患， 为工程的开工建设打下了
坚实的基础。 乳白色的围墙上，
天蓝色的住总标志在阳光下熠熠

生辉， 预示着住总集团在桃峪口
土地开发中取得了阶段性胜利。

扛起责任攻坚安全战

2017年11月， 住总集团在全
集团范围内开展安全隐患大排查
大清理大整治专项行动。

隗永雷面前的840亩荒地杂
草丛生， 北侧临山， 天干物燥，
一个火星就可能引发山火。 按照
集团的要求， 隗永雷必须带领团
队在20天内完成场区内60多万平
方米的除草和苫盖工作。

时间紧、 任务重还不是最主
要的， 问题是年底了， 工人们都
放假回家了， 这可真急坏了隗永
雷。 很快， 住六公司的领导得知
这一情况后当即决定， 从黑庄户
项目部抽调部分管理人员和外施
队员工支援隗永雷， 一场与时间
赛跑的攻坚战打响了！

11月的郊外， 白天气温只有
零下10多摄氏度， 嗖嗖的冷风不
一会就把军大衣打透。 包括隗永
雷在内的10多名项目部管理人员
和10多名工人， 跟着一台铲车、
两台挖掘机开始了除草工作。 几

十口人交给隗永雷， 担子一下子
重了， 但没有人比他更了解这片
土地 ， 哪的草最多 ， 哪的路难
走， 他心里门儿清。 于是， 他把
安全放在首位， 除草前他要对所
有人进行一次安全交底。 机械车
辆遇到山坡、 壕沟他总是在一旁
监督， 生怕出一点问题。 一块土
地苫盖完成后， 他总要沿路检查
一遍才去休息。 在隗永雷的带领
下，接下来的十多天，除草、洒水、
苫盖工作有序推进，20天完成任
务， 得到了集团公司领导的高度
评价：“活儿干得快，苫盖质量高，
几场大风都没把网吹散。 ”

眼看快过年了， 隗永雷让所
有人都回去， 自己独自一人住进
“集装箱”， 电压低、 空调启动很
慢， 屋子里很冷， 只有中午阳光
晒进屋里才让人觉得暖和些。 但
隗永雷不怕， 他要像看护婴儿一
样， 小心地看护这些来之不易的
成果。 领导曾多次提出给他换换
班， 都被隗永雷婉言拒绝了。 因
为他清楚 ， 老同志家里也有困
难， 新来的大学生还是应该得到
组织的更多温暖。 而他这一住，
就是一个多月。

2018年新年的钟声敲响， 隗
永雷通过手机屏幕向远在70公里
外的家人拜年， 看见了早已熟睡
中的女儿， 吃着刚出锅的速冻饺
子， 和家人聊着天， 梦想着美好
的将来， 隗永雷幸福地笑了。

为百姓住新房奉献青春

这些年， 隗永雷经历了不同
于旁人的历练， 这也让他变得越
趋成熟、 稳健。 2018年是黑庄户
定向安置房最要劲儿的一年。 这
一年， 住总集团承诺要让老百姓
住进新房。 就在年初， 经住六公
司领导和黑庄户项目部班子慎重
考虑， 决定抽出黑庄户项目部部
分管理人员在天津宁河再组建一
个新的项目部， 项目部安全总监
工作交由隗永雷接替。

一边要确保桃峪口前期建设
有序进行， 一边又要保证黑庄户
定向安置房工程安全管理不出一
丁点儿差错， 这对隗永雷来说又
是一次严格的考验。

“我用一周进行了合理分配。
在桃峪口随时关注、 处理问题的
同时， 我的主要精力也集中在黑
庄户项目的安全管理上。 我时常
告诉自己， 干好安全管理工作就
要走在工人们的前面， 他们看不
到的， 自己要先看到， 他们没想
到的， 自己要先想到， 他们没做
到的， 自己要时常提醒和监督。”
隗永雷是这么说的， 也是这么做
的。 虽然离家近了， 但从桃峪口
带回来早起的 “坏毛病” 他总也
改不了。 他还是不常回家， 且第
二天清晨总要习惯性地转一遍施
工现场。 哪的防护网破了， 哪层
的灭火器要过期了， 哪的洞口需
要及时掩盖， 这些他都记在随身
带着的笔记本上， 以便对工人们
进行班前安全交底。

有人问隗永雷：“你等于一人
干了两人的活，值得吗？ ”他笑了
笑， 用手指着身边一天天“成长”
起来的楼房说：“当千家万户喜居
新房的那一天， 也许我的任务就
此结束了， 但那个时候我就会问
问自己，我都为此付出了什么，当
我看到万家灯火辉煌、 阖家幸福
的那一刻， 我想之前无论自己付
出的再多也都值得。”

守护安全 只为百姓住上好房子
———记住六公司项目部安全总监隗永雷
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隗永雷（中）和同事在一起研究方案


